
对于报酬福利
没有异议!

交了朋友自然没有对抗"

! ! ! !电动自行车、助动车超标行驶
现象日趋严重，为此，本市多部门
联手从!月"日至#月!$日进行集中
整治。驾驶超标助动车、电动自行
车，如果“醉驾”，要入刑吗？记者昨
天从闵行区检察院获悉，骑超标电
动自行车、助动车醉酒上路，一样
构成危险驾驶罪。

案例一：助动车撞行人
%$""年&月"%日%!时，安徽来

沪务工的王健（化名）和两个朋友
一起唱歌喝酒。席间共喝了"瓶'$$

毫升的芝华士洋酒，王健喝了二两
左右，到次日凌晨%时左右散席。王
健骑着一辆两轮燃油助动车走了。

王健沿吴中路由西向东行驶
至莲花路西侧时，撞上了在路边准
备打车回家的刘某、范某。血液检
测发现，王健血液中酒精含量为
%("&)*+),，属于醉酒。

王健驾驶的助动车经复旦大
学上海医学院司法鉴定中心鉴定，
属于机动车范畴。

案例二：助动车撞出租车
%$""年-月""日晨"时，居民汪

华（化名）下班，一个人骑着助动车
到虹莘路上的烧烤摊吃烧烤，喝了
"$瓶啤酒，吃到凌晨#点多钟准备
回家。从#时多吃烧烤结束，直到-

时左右他的助动车追尾一辆出租
车，其间去了哪里，汪华自己也不
记得了。

出租车司机下车一看，汪华倒
在地上不动了，马上报警。警察来

后，抽取血样检验，汪华血液中乙
醇含量"(.$)*+),，为醉酒状态。

司法鉴定中心出具的《车辆属
性鉴定书》证实，汪华骑乘的车辆为
普通两轮摩托车，属于机动车范畴。

案例三：助动车撞建筑物
%$""年.月-日%"时!$分，市民

彭晓（化名!和几个朋友一起到龙
茗路上一家饭店吃夜宵，到次日凌
晨%时才结束，彭晓大概喝了/瓶左
右啤酒。席散后各自回家，彭晓驾

驶一辆两轮车行驶到古龙路时，由
于喝酒太多控制不住车辆，撞上路
边的建筑物。事故发生后彭晓晕了
过去。路人报警，民警过来后发现
他有酒后驾车的嫌疑，做呼气测试
后又带他到医院抽取了血样。

司法鉴定科学技术研究所司
法鉴定中心出具的检验结果是：彭
晓血液中乙醇含量为%(%$)*+),。彭
晓的两轮燃油车被鉴定为普通两
轮摩托车，属于机动车范畴。

本报记者 鲁哲

!检察官释法"

时速大于'$公里
就属机动车

"中华人民共和国刑法#第一

百三十三条之一对危险驾驶罪做了

明确规定$%在道路上驾驶机动车追

逐驾驶&情节恶劣的&或者在道路上

醉酒驾驶机动车的&处拘役&并处罚

金'(%危险驾驶(的要素包括$醉酒)

在道路上)驾驶机动车'

而司法鉴定机构评判电动车)

助动车车辆属性的依据是&*机动

车运行安全技术条件#+01.%'-2

%$$#!中对摩托车的定义$无论采

用何种驱动方式&其最高设计时速

大于'$公里+小时&或使用内燃机&

其排量大于'$毫升的两轮或三轮

车辆'

闵行区检察院承办检察官解

释& 肇事的助动车是不是机动车&

由专业机构鉴定&如果它的设计时

速超过'$公里& 就属于摩托车范

畴&也就属于机动车'醉酒驾驶这

样的车上路&当以危险驾驶罪追究

其刑事责任'

超标助动车电动车驾驶员
“醉驾”能否入刑？
检察官释法：危险驾驶罪一样能管

【警事处理】
3陈昂炯#一天早晨4我

在查处交通违法行为时发
现驾驶员身上有酒气4问驾
驶员出车前是否饮酒。驾驶
员否认4但承认前一天晚上
饮酒。后经过酒精检测4血
液中还是有酒精含量4但不
达到饮酒后驾驶的标准。在
此提醒驾驶员4饮酒后血液
中酒精的消退需要很长的
时间4且人各不同4小心“隔
夜酒”。

3邹克耀#魏先生儿子
在日本留学无法回国更换
居民身份证，俗称“二代
证”，解决办法：一、其儿由
中国驻日大使馆或领事馆
开具公证书，证明其在日本
的住址、就读学校；二、填写
委托书，委托亲属代理更换
“二代证”；三、其儿在日本
拍好标准照后上传电脑，上
海亲属用5盘下载后到派
出所即可办理更换。

3风荷丽警# 您有 6!

789:;手机吗< 习惯打完电
话、看完时间、发完微博将
心爱的苹果放上衣口袋吗？
提醒您千万别大意。近日，
嘉定一些超市大卖场等人群聚集地
发生多起扒窃6789:;案件，反扒队
经缜密侦查在罗宾森四楼影院前将
刚扒窃一部苹果手机得手的嫌疑人
逮个正着。

【信息互动】
3乔梁#您知道吗？现在有很多

电动车是超标的！合格电动车必须
有脚蹬踏板、有飞轮、整车不超#$公
斤、时速不超%$公里，您的车做到了
吗？欢迎大家向我举报杨浦区内生
产销售超标车辆厂家和经营单位。
为身边人的平安出行，大家共同努
力3上海发布 3上海杨浦 3警民
直通车2上海 8==>?++=(@:+AB5CD"6

3马秀军# 市民群众购买电动
自行车时，商家都会免费上牌，美其
名曰“方便顾客”，其中以“射阳”车
牌居多。经了解，江苏省盐城市射阳
县交巡警大队仅发放四种规格车
牌，其余均为假牌：红底白字
（$$$$"2%!&&&）；黄底黑字（!$$$$2
E&&&&）；红底白字、绿底白字
（$$$$$"2结束号段未发完）。大家别
被忽悠啦！

3乔梁#慎用“静音扣”4隐患仅
次酒驾。近日，泉州一高速路上发生
一起交通事故，事故图片显示，安全
带位置插口上插的不是安全带，而
是静音扣。在浙江发现许多司机也
在使用这种静音扣，一旦发生事故，
安全带却起不到作用！警方提醒：请
大家自觉抵制使用静音扣，正确使
用安全带，切勿拿生命开玩笑。

3警民直通车$静安# 近日，有
自称银行内部人士在理财论坛上表
示，信用卡不设密码更安全，在网上
引起强烈争论。其实，无论设置密码
与否，都要加强自身保护意识，可以
设置多重防护，如短信提醒、交易金
额限制等。还有，如果一旦信用卡遗
失，应第一时间挂失，不要选择直接
注销，以免在待销期留给不法分子
可乘之机。

3警民直通车$静安#近日，“挂
号信”又成不法分子实施诈骗的新
途径。他们冒充邮政部门致电市民
谎称有挂号信未领取，要求提供姓
名、身份证号码等相关信息。在此提
醒：邮局工作人员不会在电话中询
问身份证号码等信息，大家切勿轻
信此类陌生电话，更不能随便提供
身份证号码、银行账号或卡号等资
料，以免上当受骗。

+更多内容请登录新民网上海
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! ! ! !“我们的草案，是根据伙伴关系
合作协议、区大卖场行业工会提供
的蓝本、结合 GEHIB乐购的实际情
况而成的。”全程参与协商的区总工
会民管法律部吴玲琳说。%$""年 ""

月，行政方先派出了两位律师与工
会方协商。没想到的是，与其说是谈
判，不如说是答疑，不像家乐福那样
吵吵闹闹，谈判在友好、平稳的气氛
下进行，主要“纠结”于一些大家事
先都没想到的地方。“比如，他们对
合同一开头的两个协商主体有意
见，认为这两个主体不对等，这是因
为资方 %$"$ 年在上海重新注册了
名字。”

%$"%年 "月，正式协商当日，工
会方派出“豪华阵容”：市总工会副主
席茆荣华、区总工会主席欧阳萍，市
区两级总工会法律部、区大卖场行业
工会和“GEHIB乐购”工会四方。资
方则由中国总裁 G6) JK8L9M:N施敦
庭O亲自“挂帅”，人力资源总监、公共
事务部总监等全部出席。
协商中，对于草案涉及到的劳动

报酬和保险福利的具体数额、天数
等，资方啥意见都没，唯独对签订了
的集体合同必须接受职代会审议表
决表示不可理解，“他们觉得，工会就
能全权代表职工了，为什么还要多此
一举？”欧阳萍解释说，这是中国法律
的规定，也符合乐购尊重职工知情
权、监督权、表决权的做法。

由于“GEHIB 乐购”规定，所有
和工会签订的协议，都必须由英国
总部的董事会签署同意后才有效，
所以流程从中国区到亚太区到英国
总部，走一个来回就得好几个月，好
在经过一年的努力，这份集体合同
终于“诞生”。

本报记者 徐轶汝

———“TESCO乐购”首份在华集体合同的幕后故事

名警微博围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围围观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观观为何谈一次就基本达成共识？
! ! ! !上个星期，全球三大零售商
之一、世界'$$强企业“GEHIB乐
购”在上海签订了首份在华集体合
同（本报%月%.日报道），明确建立
与消费价格指数、企业利润状况等
挂钩的工资增长机制，保障全国
"$&家门店、"#家便利店和/个物流
中心近!万名职工的切身利益。下
一步，劳资双方将以集体合同为框
架，以“GEHIB乐购”上年度相关财

务报表为参考依据，协商签订首份
工资专项集体合同，其中将包括今
年职工工资增长幅度等核心问题。
集体合同与工资专项集体合同将
一起接受职工代表大会审议表决，
通过后正式生效。

与去年家乐福签订首份集体
合同时，劳资双方锱铢必较、唇枪
舌剑，资方态度强硬，过程一波三
折相比，此番“GEHIB乐购”首份

集体合同的诞生，可谓“水到渠
成”，除了前期的走访、沟通外，仅
一次正式谈判后就基本达成共
识。普陀区总工会主席、党组书记
欧阳萍认为，只要工会在企业当
中是有作为、有地位的，自然而然
就能走到这一步。“GEHIB乐购”
签订集体合同的过程，是市区总
工会在外企推行集体合同的一次
有益尝试。

! ! ! ! %$$/年，“GEHIB乐购”工会
成立后便加入普陀区大卖场行业
工会，由此形成了上海市总工会、
普陀区总工会和普陀区大卖场行
业工会三级工会联手，为新生的
工会组织“托底服务”的局面。当
时，“GEHIB乐购”管理层对工会
一直持谨慎态度。“在西方人的观
念里，工会是与行政完全对立的
组织，动不动就要罢工！”普陀区
总工会副主席张德鑫介绍，如何

才能让外资老板认同中国工会的
理念？工会干部们认为，GEHIB坚
持和秉承的 GP;Q= >;9>,; 89M M;

,6R; =9 S; =P;Q=;L（设身处地、推
己及人）的价值观正好与中国工
会倡导的“促进企业发展、维护职
工权益”的工作原则不谋而合。

在企业文化中找到共通之处
后，工会便开始了第一次“尝试”
———创新建立了工会维权听证会
制度，即在公司对职工作出处分决

定之前，由工会代表职工与公司协
商，帮助企业做出妥当的处分决定。
“原先（由台湾顶新国际集团

经营时期），资方对职工是一种家
长式管理。”张德鑫说，比如一名
收银员算错了钱，就有可能被开
除。“惩罚过于严苛且随意，员工
也没有合理的申诉渠道。”听证会
制度建立后，再发生类似事情，在
处分前，工会干部就会和行政人
员一起调查，维护职工的合法权
益不受侵害。通过这一系列做法，
老外们对工会的态度由“观望”转
变为“了解”，消除了心中的顾虑。

! ! ! !“我们和资方打交道，是从交
朋友开始，自然没有对抗。”张德
鑫所说的“交朋友”，是指 %$$&

年，在普陀区总工会和区大卖场
行业工会的指导下，“GEHIB 乐
购”建立了企业与工会伙伴合作
关系，签订了《企业与工会的伙伴
关系协议》，设立了“总部、区域、
门店”三级员工论坛，这是一个工
会代表职工向公司有序反映诉求
的定期沟通协商平台，每个门店
由职工民主投票选出 "$ 名左右
代表，每月一次，和资方面对面恳

谈。职工对收入、劳动条件有诉
求，对企业有合理化建议，都可以
通过这一平台提出。比如大卖场
中不少收银员、理货员都是自带
饭的，为了让他们能吃到一口热
饭，工会和公司协商，在员工休息
场所添置了微波炉、冰箱、饮水
机。

%$""年，市区和行业三级工
会以企业与工会伙伴关系合作协
议的到期为契机，由区大卖场行
业工会代表乐购工会方，向企业
方发出集体协商要约。面临的第

一个问题是，正逢“GEHIB 乐购”
中国区高层的人事调动，大家都
担心苦心经营多年的劳资关系会
受到影响。当时乐购正好要召开
一个全国工会主席联席会，于是
市区总工会领导就跑过去给他们
宣讲，希望在工会层面首先形成
共识、形成合力。之后，沈阳、深圳
等门店的工会，也发出了集体协
商要约。同时，GEHIB乐购总部的
工会主席季荣走出了关键的一步
棋，他制作了一份演示文稿，向刚
上任的中国区总裁 G6) JK8L9M:

N施敦庭O 介绍了这些年来工会的
工作成效。终于，G6) JK8L9M:N施
敦庭O代表行政方，同意开展协商。

从企业文化中寻求共同点#
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